



12 DE NOVIEMBRE DE 2020

DEMÓCRATAS ASEGURAN CONTROL DE LA CÁMARA DE REPRESENTANTES AL TIEMPO QUE TRUMP GANA EN ALASKA Y SU PARTIDO AVANZA EN EL SENADO



Fuente: (REUTERS/AI Drago)

11/11/2020 – Durante la jornada electoral en Estados Unidos, los demócratas aseguraron el control de la Cámara de Representantes para los siguientes dos años, aunque muestran una reducción en su mayoría según los resultados proyectados. El partido ya aseguró al menos 218 escaños mientras que los republicanos obtienen 202. Sin embargo, aun cuando Biden es anunciado como el virtual vencedor de la elección presidencial del 3 de noviembre, hay posibilidades de que el partido republicano mantenga la mayoría en la Cámara Alta, lo que implicaría que los demócratas tiendan a relajar sus aspiraciones de avanzar sin obstáculos sobre sus iniciativas en torno a la atención médica, infraestructura y otros temas.

Por su parte, Donald Trump, presidente de Estados Unidos, finalmente obtuvo este miércoles los tres votos en el Colegio Electoral que otorga el estado de Alaska, donde los republicanos también ganaron su batalla por el Senado. No se prevé que lo anterior cambie los resultados de los comicios presidenciales, pues le otorga a Trump 217 votos del Colegio Electoral frente a 279 votos para el Partido Demócrata, según cifras del periódico estadounidense The New York Times. Asimismo, Trump presentó una nueva demanda ante un tribunal en

Michigan con el fin de evitar que el estado registre los votos que han sido recibidos posterior al 3 de noviembre, así como aquellos que supuestamente fueron procesados en ausencia de los observadores. En este mismo sentido, Brad Raffensperger, secretario de estado de Georgia, ordenó un recuento de votos debido a la estrecha ventaja de Biden sobre Trump en la entidad federal, lo cual “permitirá construir una mayor confianza” en los resultados finales.

The Associated Press <https://bit.ly/32zt1tn> ; **Deutsche Welle** <https://bit.ly/35kKJ5F> ; **Europa Press** <https://bit.ly/32AM9HA> , <https://bit.ly/2GSLxFH> ; **The New York Times** <https://nyti.ms/2IrhZPO>

POLÍTICA EXTERIOR

EL GOBIERNO DE MÉXICO RECUPERA PATRIMONIO CULTURAL PREHISPÁNICO EN COLABORACIÓN CON EL GOBIERNO DE AUSTRALIA

11/11/2020 - La Embajada de México en Australia informó que el gobierno de Australia entregó cuatro piezas arqueológicas en Canberra, mismas que fueron incautadas en marzo pasado mediante el rastreo de los envíos por internet realizados por una empresa, con sede en Estados Unidos, a tres compradores en el país oceánico. Las piezas culturales precolombinas guardan una antigüedad que se remonta al periodo entre los años 800 y 500 antes de nuestra era. Tras confirmarse la autenticidad de los objetos confiscados, las autoridades australianas accedieron a devolver dicho patrimonio cultural a México. La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco, por sus siglas en inglés) ha señalado que el tráfico ilícito de bienes culturales, que se nutre de excavaciones ilegales, asciende a unos 10,000 millones de dólares anuales y está vinculado, en muchos casos, a redes altamente organizadas.

SRE <https://bit.ly/3loVE47>; **Deutsche Welle** <https://bit.ly/2JXPSZo>

MÉXICO CELEBRA LA PRIMERA EDICIÓN DEL DÍA DE UNCITRAL EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

11/11/2020 - El día de ayer se llevó a cabo la celebración de la Primera Edición del Día de la Comisión de Naciones Unidas para el Derecho Mercantil Internacional (UNCITRAL) en América Latina y el Caribe, bajo la organización de la Secretaría de Relaciones Exteriores, la Secretaría de Economía y el Instituto Tecnológico Autónomo de México, con una serie de actividades académicas que continuarán hasta diciembre en Argentina, Bolivia, Chile, Colombia, Ecuador, El Salvador, Honduras, Panamá, Paraguay, Perú y República Dominicana. Esta edición tuvo como tema central la labor legislativa de armonización de la Comisión en la creación del marco normativo sobre Transparencia en los Arbitrajes entre inversionistas y Estados, en el marco del Tratado y la Convención de Mauricio sobre Transparencia de 2017. En ese mismo sentido, Alejandro Celorio Alcántara, consultor jurídico de la Cancillería, reconoció el desempeño de los delegados mexicanos que han participado en trabajos de UNCITRAL.

SRE <https://bit.ly/2lrYk2B>

AMÉRICA DEL NORTE

DIMITE LA CÚPULA CIVIL DEL PENTÁGONO

11/11/2020 - La cúpula civil del Pentágono renunció este martes después de que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, expulsara a Mark Esper, secretario de defensa, por haber mostrado una postura contraria a la decisión de enviar unidades militares para sofocar los disturbios raciales en diversas localidades del país. Se informó que renunciaron James Anderson, subsecretario de Defensa para Política; Joseph Kernan, subsecretario de Defensa para Inteligencia y Seguridad; y, Jen Stewart, jefa de Gabinete de la Secretaría de Defensa. Tras las

renuncias, se hicieron nuevos nombramientos para ocupar las vacantes, entre los que destacan el de dos personas que han tenido aceptación ante las causas de Trump: Kash Patel, quien formó parte del Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, y Anthony Tata, quien ha fungido como asesor principal del Secretario de Defensa.

Deutsche Welle <https://bit.ly/36q6VLh>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LA COMISIÓN ELECTORAL DE PUERTO RICO ENCUENTRA VOTOS NO COMPUTADOS

11/11/2020 - A una semana de las elecciones generales celebradas el 3 de noviembre en Puerto Rico, Francisco Rosado, presidente de la Comisión Electoral, anunció que se encontraron 126 maletines con votos no computados dentro de una caja fuerte, y señaló que se debió a la falta de fondos y de personal en el consejo administrativo. La falta de organización electoral desató una serie de críticas a la Comisión, cuestionando la invalidez de los resultados en algunas contiendas. Ellos se suma a los señalamientos por la supuesta ineficiencia en las primarias de agosto, más aun ante la velocidad de la conclusión del último conteo de votos anticipados y en ausencia durante los comicios. Por su parte, Roberto Iván Aponte, comisionado del Partido Independentista puertorriqueño, aseguró que el conteo de estos últimos votos concluirá el día de hoy y que podría afectar los resultados en una de las alcaldías.

The Associated Press <https://bit.ly/36tkwkH>

BOLIVIA ELEGIRÁ A SUS AUTORIDADES REGIONALES Y LOCALES EN MARZO DE 2021

11/11/2020 - El Tribunal Supremo Electoral eligió el 7 de marzo del 2021 como la fecha para que se celebren elecciones con la finalidad de renovar las administraciones locales y departamentales en Bolivia. Tras la victoria de Luis Arce en las elecciones del 18 de octubre, el partido Movimiento al Socialismo (MAS) busca consolidar a nivel local el peso que ha mantenido a escala nacional. Salvador Romero, presidente del Tribunal, señaló que la nueva cita será organizada con base al registro de votantes que se utilizó en los recientes comicios. Ante la posibilidad de que el padrón electoral fuera sometido a una auditoría exhaustiva por parte de la Organización de los Estados Americanos (OEA), Romero detalló que el sistema electoral del país es "sólido y confiable". Aunado a esto, el presidente Arce restableció relaciones diplomáticas con el Gobierno del mandatario venezolano, Nicolás Maduro, tras reconocer a su nuevo embajador.

Europa Press <https://bit.ly/35iR9IQ>; **Deutsche Welle** <https://bit.ly/2Ug0lf6>

EL EXMINISTRO DE SANIDAD DE CHILE DECLARA ANTE LAS MUERTES A CAUSA DEL CORONAVIRUS

11/11/2020 - Jaime Mañalich, exministro de Salud de Chile, acudió a rendir declaración ante el Séptimo Juzgado de Garantía de Santiago de Chile en calidad de imputado, debido al alto número de muertes provocadas por coronavirus en el país. Hasta el momento, se han constatado 525,000 casos de coronavirus y 14,633 fallecidos desde el inicio de la pandemia. Otras 501,000 personas han logrado recuperarse. La investigación a cargo del fiscal Xavier Armendáriz indaga sobre los presuntos delitos de negativa, retardo, protección o denegación de servicio; homicidio omisivo; falsificación de instrumento público y homicidio imprudente.

Notimérica <https://bit.ly/3kq61TQ>

EUROPA

ALGUNOS PAÍSES DEL SUR DE EUROPA DESCONFÍAN DE LA ESTRATEGIA ANTITERRORISTA DE MACRON

11/11/2020 - Algunos países del sur de la Unión Europea, que se encuentran en la primera línea de entrada de la migración irregular, reaccionaron de manera dudosa ante las estrategias antiterroristas planteadas como una respuesta urgente al terrorismo por Francia, Austria y Alemania. Dichas medidas buscarían reforzar la frontera exterior y un endurecimiento en las políticas de asilo, así como una revisión al espacio Schengen. Se espera que el próximo viernes los 27 países miembros de la comunidad europea adopten una declaración conjunta del tema. Sin embargo, el primer borrador ha encontrado oposición con al menos media docena de países que no coinciden en relacionar el control migratorio con la lucha antiterrorista. Países como España calificaron como “inaceptable” el enfoque, mientras que Italia, Malta, Grecia, Chipre y Portugal señalaron su descontento sobre el mismo.

Europa Press <https://bit.ly/32Cuwaq>

VACUNA RUSA CONTRA CORONAVIRUS MUESTRA EFICACIA EN TERCERA FASE DE ENSAYOS

11/11/2020 - El Centro Nacional de Investigación en Epidemiología y Microbiología Nikolai Gamaleya reportó que, en la tercera fase de ensayos, la vacuna contra el coronavirus Sputnik V ha demostrado una eficacia del 92%. También explicó que los ensayos han permitido evaluar la eficacia de Sputnik en más de 16,000 voluntarios que recibieron la vacuna 21 días después de la primera inyección. El Centro añadió que no se han identificado reacciones adversas inesperadas en el marco de la investigación, sin embargo, algunos de los vacunados han tenido incidentes menores de corta duración como síntomas similares a la gripe, fiebre, fatiga y dolor de cabeza. La observación de los participantes en el estudio continuará durante seis meses tras la presentación del informe final sobre la vacuna. En la actualidad, la tercera fase de ensayos clínicos de la vacuna se está realizando en Rusia y en centros médicos de Bielorrusia, Emiratos Árabes Unidos, Venezuela e India, entre otros países.

Europa Press <https://bit.ly/36mtq3A>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

DIMITEN TODOS LOS DIPUTADOS PRODEMOCRACIA EN HONG KONG

11/11/2020 - Un grupo de diputados prodemocracia de Hong Kong anunciaron que presentarán su dimisión, tras la expulsión de cuatro de sus compañeros del Consejo Legislativo hongkonés (LegCo, por sus siglas en inglés). Las expulsiones y dimisiones son resultado de la ley de seguridad nacional, que permite dejar sin poder a todo político que represente “una amenaza al régimen” sin tener que recurrir a ningún tribunal. Ante ello, Wu Chi-wai, representante de los 15 diputados prodemocracia, declaró que el movimiento “ayudará a quienes fueron descalificados realizando la dimisión como bloque”. El LegCo cuenta con 70 miembros nombrados, pero solo 35 diputados son elegidos por votación directa y los otros son nombrados por grupos favorables a China. Por su parte, Robert O'Brien, asesor de seguridad nacional de Estados Unidos, advirtió que “las recientes acciones de Beijing que descalifican a legisladores prodemocracia del Consejo no dejan ninguna duda de que el Partido Comunista Chino ha violado flagrantemente sus compromisos internacionales”. Agregó que Estados Unidos continuará “identificando y sancionando a los responsables de extinguir la libertad de Hong Kong”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/36m2qRM>

SUDÁN SE PREPARA PARA RECIBIR A MILES DE REFUGIADOS DE ETIOPÍA

11/11/2020 - Las autoridades de Sudán informaron que hasta 200,000 refugiados que huyen de la violencia en Tigray, al norte de Etiopía, podrían llegar al país. Hasta el momento, estiman que al menos 6000 personas ya han cruzado la frontera. La región ha estado incomunicada desde que Abiy Ahmed, primer ministro de Etiopía, anunciará una ofensiva militar en respuesta a un supuesto ataque de las fuerzas regionales. También detalló que no habrá negociaciones con el gobierno local hasta que los dirigentes sean “detenidos y se destruya su arsenal”. Aunado a esto, Sajjad Mohammad Sajid, responsable humanitario de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), señaló la necesidad de tener acceso humanitario lo más pronto posible debido a que hay dos millones de personas que viven una situación muy precaria, derivada de la violencia.

The Associated Press <https://bit.ly/3nciFaU>

ISRAEL Y LÍBANO INICIAN UNA NUEVA NEGOCIACIÓN PARA PACTAR SU FRONTERA MARÍTIMA

11/11/2020 - Israel y Líbano iniciaron el día de ayer una nueva ronda de negociaciones para delimitar los 860 km² de su frontera marítima. La reunión fue efectuada en la sede de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en Naqoura, recordando que ambas naciones están oficialmente en guerra. Jan Kubis, coordinador especial de la ONU para Líbano y el Departamento de Estado estadounidense informaron que las conversaciones han sido constructivas, además de que hay un compromiso entre las partes para “continuar las negociaciones a principios de diciembre”. Por su parte, Hezbolá, por medio de su bloque parlamentario libanés Lealtad a la Resistencia, recalcó que estas negociaciones no son un acuerdo de paz.”

Europa Press <https://bit.ly/35lutla>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU ADVIERTE SOBRE EL INCREMENTO DE LA VULNERABILIDAD DE APÁTRIDAS POR LA COVID-19

11/11/2020 - Filippo Grandi, Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), advirtió que más de 4.2 millones de personas sin nacionalidad, conocidas como “apátridas”, se encuentran en condiciones de extrema vulnerabilidad debido a la pandemia de la COVID-19. En el marco de la celebración de la campaña “I Belong”, con la que se aspira a poner fin a la apatridia para el 2024, Grandi señaló que “la pandemia ha mostrado más que nunca la necesidad de inclusión y la urgencia de resolver la apatridia”. Dichas personas se encuentran expuestas a un mayor riesgo de contraer enfermedades debido a la falta de disponibilidad de servicios esenciales y condiciones sanitarias inadecuadas. Ante esto, instó a la voluntad política para resolver y prevenir este problema.

Europa Press <https://bit.ly/36khX4o>

OPEP ESTIMA RECUPERACIÓN LENTA DE CONSUMO GLOBAL DEL PETRÓLEO EN 2021 POR PANDEMIA

11/11/2020 - En un informe mensual, la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP), notificó la lenta recuperación de la demanda de petróleo para 2021 debido al incremento de casos de coronavirus. Esto significa una disminución de 300,000 millones de barriles por día respecto a lo que se esperó un mes atrás. Esta pausada recuperación ha causado que la OPEP y sus aliados (OPEP+) retrasen el aumento en la producción petrolera para el próximo año. Este es el último informe antes de que un panel asesor de la OPEP+ se reúna la próxima semana y de que el grupo tenga un encuentro para definir su política de suministros entre el 30 de noviembre y el 1 de diciembre.

Reuters <https://reut.rs/3eXm5vm>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Bernadette Vega Sánchez

Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

José Carlos San Germán López

Mayte Hernández (Servicio Social)

Diego Ricardo Martínez Monroy (Servicio Social)

Juan Antonio Rosas Loera (Servicio Social)

Noviembre de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>